
20210325『與校長有約 誰來午餐』會議記錄 

時  間：2021 年 3月 25日(四)12:00-14:00 

地  點：旺宏館大半圓 

與會師長：賀陳弘校長、王俊程學務長 

記錄：課外組吳壬瑜 

一、特殊教育學系黎同學： 

1. 南大校區有非常多校外人士，數量遠超過校內師生，彷彿被視為社區運動中心，壓縮

到學生使用校園和操場的空間，有點鳩佔鵲巢的感覺。例如附近社區住宅老人家下午

會拉著椅子在校園內聚會，使用後堆疊在附近，隔天繼續使用，可以管制嗎 ? 

校園夜間太過昏暗且為監視器死角的問題：校園內有多處昏暗地區，在這樣全然開放

的校園裡，天色已暗時，走在校園裡都讓我感到不安。操場通往機車側面出口的路上

實在太漆黑，包含機車側面停車場也是，外人騎車來運動，也會違停在學校停車場區，

讓夜歸的女生感到害怕，是否能增加夜間校園整體的明亮度。靠近操場的大樓一樓開

放式走廊、操場是最多校外人士聚集的地方，常有不明人士聚集，但卻沒有現有的監

視器畫面能照到... 

答：校外人士佔用校內使用空間，將請總務處了解。校園夜間太過昏暗且為監視器死角的

問題，依據總務處說明，南大校區操場通往機車棚小區域周圍設有六支路燈、一盞探

照燈及一盞感應燈，機車棚出口處二旁設有多盞路燈及一盞水銀燈、一盞感應燈，如

仍有明亮度不足疑慮，可將確定位置提供總務處評估。增設監視器一事，已要求駐警

隊優先處理南大校區校園內僻靜處與訊號不良的監視設備，並同步檢視校園內是否尙

有需加強監視設備，整合後將儘速辦理採購。 

2. 南大校區正校門口機車棚進出需要刷學生證，但側校門口機車棚距離社區較近，沒有

人員駐守巡邏，又不需刷證出入，很多校外人士或附近居民任意騎入停放，導致學生

無車位可停。 

答：請總務處注意南大校區側門機車的停放情形，及校外人士側校門口機車棚管制的可能

性。 

3. 為什麼南大校區不能開放大學部學生申請汽車停車證？總務處回覆沒有開放，目前只

有碩博班可以申請；但校本部卻沒有限制。 

答：請總務處研議可否限額開放。 

4. 南大總務處辦公室聘用聽障人士擔任接洽人員，有時溝通不良還會對學生發脾氣，能



否考量重要業務或需要對外溝通協調的業務不要讓聽障人士負責。 

答：依據《身心障礙者權益保障法》要求進用身心障礙員工比率不得低於員工總人數 3%，

清華作為國立大學有社會表率責任，若長期僱用身心障礙不足將難以被諒解。總務處

勞動量大、員工數多，考量身心障礙者不適合放外勤，溝通不良更容易發生危險，多

數在內勤。我們也要學習共存與體諒。 

二、資訊工程學系郭同學 

1. 為何學校過去長期允許自主健康管理學生與健康學生同居，且沒盡到人道告知義務？

我室友是自主健康管理者，但他跟我在同寢室內時都沒戴口罩，導致我暴露在風險當

中。住宿組回應是基於個資法沒有揭露，但難道不能發信通知該同寢同學保重身體健

康？新冠肺炎潛伏期長達 22天，住宿組資訊過舊，為什麼學校不保護學生。 

答：學校住宿區依照 CDC規範辦理，學校防疫相關事宜也是依據教育部規定隨著疫情發展

作動態調整，例如早期校內有居家檢疫空間，現在因為教育部禁止也取消了。依照傳

染病防治法，是不能揭露自主管理者身份，要予以尊重不能有歧視。 

從以前到現在，我們都是遵照 CDC指示做滾動式修正調整，這些都是風險被計算評估

後採取的措施。公共衛生跟防疫是很困難的一件事，例如去年此時面臨要不要停課，

停課會影響所有人的上課權益，所以這是一個困難的權衡，放寬是違法，但施行更嚴

格會衍生其他問題，必須考量是否以其他群體權益為代價。 

公共利益與小群利益在疫情之下很難兼具，凡事都有風險，我們只能跟從 CDC 的指

揮，由 CDC決定風險控管線在哪裡，畢竟他們掌握全國的資訊及風險評估，看到的是

全部人的需求。 

三、先進光源科技學位學程物理組黃同學 

1. 先進光源學位學程擬於 111學年度停招，也希望輔導學生轉入物理系。一年級時我曾

提出申請，因電動力學(一)未通過而無法轉系成功，但前幾年有先同學未達標準卻可

以轉入。二年級時我積極修課通過電動力學(一)，但詢問物理系是否能成功轉系，卻

得不到明確的回覆。 

請問轉系標準是否不一？前幾年不需電動力學(一)通過即可轉系，今年卻突然需要。

我的電動力學(一)已通過也滿足物理系光電組的畢業學分，是否能保證成功轉入？理

學院對於輔導學生轉系是否能提供實質上的幫助？ 

答：109 年 9 月物理系課程委員會討論並決議：「先進光源學生轉系所申請之審查標準建

議，即申請轉入物理系之建議門檻為必修科目『量子力學一』及『電動力學一』皆及

格。」你的情況已經滿足轉系門檻，但還是需要正式轉系申請程序審查通過。 

理學院先進光源科技學位學程從 111學年度起申請停招，但為保障現有學生權益不受

影響，課程仍會持續開設，學程會繼續輔導學生依原來的軌道完成畢業，沒有一定要



轉出的急迫嚴重性。 

四、音樂系吳同學 

1. 系上的琴房借用登記，仍要用手寫簽名，非常沒有效率，是否可能和學校其他科系合

作線上系統，例如師大音樂系跟資工系合作的線上系統。系主任說有跟學校反應，需

把系統與硬體結合，有借用到當時段的學生才可刷卡出入，但受限高額預算無法施行，

想詢問可以只需要開發線上登記預約的系統就好嗎? 

答：請音樂系再確認，琴房預約登錄改為線上系統，可以考慮只提供線上預約借用的功能，

系統暫不需與現有硬體做門禁連結。 

2. 現在琴房有分為教學琴房跟練習琴房，學生練習琴房不敷使用，教師教學琴房系辦不

願意開放供學生練習使用。跟系辦多次反應，系辦回覆有專任老師為了保持最好鋼琴

品質而不願意開放。練習琴房有將近 30 間，教學琴房至少 20間，平日沒使用都會鎖

起來，明明資源夠卻不開放。如果擔心使用情況，可以自訂管理辦法，再搭配線上借

用系統做追蹤控管，希望學校能幫助學生。 

答：鋼琴畢竟是有價位的物品，由於數量品質不一，為確保教學品質，可以將狀況較佳的

鋼琴集中於教學琴房。請音樂系討論是否能局部開放幾間以部分時間作練習琴房。 

3. 學校有規定寒暑假使用系館設備一定要收費嗎？想問有關使用系館琴房的付費。 

答：寒暑假期間有些特別的收費標準，例如暑假住宿要另外收費。系館琴房的收費應該是

系上的規範，可請音樂系再考量；但凡使用都需要一些維護的開銷，這些都是必要的

成本。 

五、材料科學工程學系陳同學 

1. 有些運動表現優異的同學，常參加比賽獲獎為校爭光，像是射擊比賽、花式溜冰等；

但因為學校沒有成立該項目的校隊，無法獲得與校隊同學一樣權利，是否能針對特定

同學提供等同校隊的權利?例如優先使用重訓室、練習場地、補助等。 

答：以前運動項目較少，校隊類型有限，現在運動比賽、競技種類多元化，可以再請體育

室討論，能否針對個別優秀的選手，以個案形式提供一些權利。 

2. 西洋棋在台灣是競技運動 國際奧林匹克委員會也認定西洋棋為體育運動，學校西洋

棋社 2020 年參加校外各大競賽，得獎名次也不落人後，想詢問有沒有機會從社團提

升為校隊性質？因為同學住在南大，社課練習較晚時都有往返困難，若是校隊則有機

會住宿保障；另外校隊出賽補助與社團補助也有很大落差。 

答：校隊資源有限，學校有體育委員會，或許可以在委員會上提出討論，是否將西洋棋社

作為校隊項目扶持，要準備表現優秀的佐證資料。 

3. 請問學務長第一階段行健獎名單公佈了嗎？表訂三月底要公佈。 



答：（學務長回覆）已於 3/17完成行健獎複審，名單還在簽准中，近期內即會公告。 

六、科技法律研究所何同學 

1. 台積館原本的餐廳停業後，用餐很不方便，只剩創新育成中心的咖啡廳，但單價偏高

且座位少；中午時間有限，走到寶山路的餐廳時間也不夠；此外就是上課時就需開始

點餐叫外送，對老師也不尊重。 

想問目前一樓還會有餐廳嗎？另外台積館一樓空間大，有五個插座、十個插孔，能否

裝類似人社院的食物販賣機或台達館便當機？ 

答：台積館一樓餐廳租賃至 2月底，3/2已簽約新廠商目前正在裝潢中，預定 4/24開幕，

新廠商規劃提供輕食、咖啡、快餐等。至於販賣機或便當機等規劃，因為目前南校區

人煙較稀少，需評估生意量是否足夠，先看 4月份新餐廳開始營業後情況再討論。 

2. 上次會議中反映的減速坡問題，目前沒有看到任何動作，要如何追蹤問題及知道進度

呢？ 

答：關於上次提到減速丘換成較寬緩的後續規劃，再提醒總務處。 

七、工業與系統科學系吳同學 

1. 學校有一群很喜歡打撞球的同學，每年都有同學參加大專盃屢獲佳績，當初去向課外

組申請補助經費，但因為不是社團所以申請不到錢；不想成立社團是覺得管理社團和

參加社團評鑑很麻煩。如果非學生社團的話，去校外參賽若有獲得名次能否事後申請

補助？ 

答：學務長再與課外組討論，針對學生去校外參賽獲獎或表現優異，提供事後補助(交通

與住宿)可能性，不限社團。 

2. 學校施工的公安有問題，今天早上人社院在施工卻沒有立三角錐或圍欄，看到有人一

下校車就踩進剛鋪好的水泥裡。 

答：這可以跟總務處反映，如果不知道該聯繫甚麼單位，也可以在校園安全通報網提出，

會馬上轉介各相關單位處理。 

八、資訊系統與應用研究所葉同學 

1. 指導教授在研究生生活擔任重要角色，指導教授有權利不讓研究生更換指導教授嗎？

例如覺得指導教授無法給自己太多資源，或是過度被要求協助指導教授私人事務等，

想反應但又怕被報復，如果遇到這種問題該怎麼辦。 

答：研究生在清華裡面佔了差不多一半，研究生跟指導老師關係是重要問題。如何處理研

究生跟指導老師糾紛，基本上作法就是去找所屬院長。院長是系所的主管，師生關係

是院長處理的問題。 



九、Mr. Saha from Institute of Astronomy 

1. Since I am in the institute of astronomy, I would like to describe myself 

as an academic person. I want to ask about what are the chances that after 

I finish my Ph.D degree that I can come back as a faculty member in NTHU? 

This question can also be rephrased as how does NTHU consider their own 

graduate students as potential candidates for the faculty? 

Ａ：I attend the meeting for recruiting faculty members every year. Every 

semester we will have this kind of meeting twice. I’ve seen a lot of 

different cases. I must say there are quite a few numbers of our alumni 

who went abroad, got degree and came back to join our faculty. But as you 

may know it is very competitive; therefore, you need to have good 

credentials and publications. There are two steps suggested to accomplish 

your goal: first, since you get your Ph.D here, you need to make your 

milestones and credits here. You have to make every member from the 

institute see you stand out and know that your performance is excellent. 

You need to establish yourself to get recognition. You can also apply for 

other university, and when you come back, your past record will tell your 

story. 

Secondly, if you do postdoc, make sure you go to a place that is reputable 

and will help you grow. And maybe keep this third point in mind which is 

postdoc will help you produce your publications. If you have gone to 

reputable places, you have numerous publications and you have a recognized 

performance in NTHU, the chances for you to become a faculty member will 

be high. 

2. My second question is about the scholarship amount. I’m not so sure 

whether it is fixed by the Ministry of Education that foreign students can 

only get up to 40,000 NTD a year, combined the scholarship from the 

university and the salary from the professor. 

Ａ：It’s not fixed by the Ministry of Education. It is limited by the resources 

of the institute or your advisor. NTHU received limited resources and 

budgets every year; therefore, the scholarship has to be divided by the 

number of students, and that is why the amount of scholarship for each 

student is limited. 

3. There are several important documents and emails that are sent to us only 

in Chinese. For example, in NTHU Bulletin Board email, there are about 20 



points listed in Chinese but only 5 in English. My question is whether the 

other 15 points that are not in English are unimportant to foreign students. 

Ａ：Since two or three years ago we started to do translation for those 

announcements. We tried to make our first level office, college and unit 

to have at least one staff that is capable to translate those announcements. 

Although most of the offices are capable to do that, there are still two 

or three units that are unable to achieve this goal. Among all those which 

have not reached the goal, the most important office is the Office of 

General Affairs. The main reason that leads to this result is that this 

office is mostly in charge of general affairs rather than international 

affairs. It takes some time for them to tackle this issue. For the new 

hiring of staff, they have already put English ability into consideration. 

Moreover, Office of the Secretary will go through every NTHU Bulletin Board 

email before the mail being sent out. If they find some points that are 

irrelevant to international students, they will keep them in Chinese, and 

try to translate every point related to international students into English. 

I believe the accomplishment rate is about 80%, and we still got 20% to 

reach, but information regarding to students’ grade, courses and other 

academic matters will not be left out. 


